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LES SECRÉTARIATS DE L’UNITÉ PASTORALE DE MONS  
 

 Unité pastorale de Mons : site.paroisse.mons@gmail.com 

 ou paroissestewaudru@skynet.be 

 Secrétariat décanal Sainte-Waudru : 065/84.46.94   

 paroissestewaudru@gmail.com 

 Notre-Dame de Messines : 065/35.14.04   

 messines.secrétariat@outlook.be  

• Saint-Martin Hyon : 065/31.13.86 

• Sacré-Cœur : 0499/61.78.98 

• Saint-Martin Ghlin : 065/33.55.32 

• Saint-Nicolas : 065/84.47.39 ou 0477/85.33.73 

• Sainte-Elisabeth : 0495/60.50.68 

 

Site : http://www.paroisse-mons.be 

Prochain numéro  

Vos articles sont attendus  

à la date du 25 février 2024 

fortemps.lafontaine@live.be  

Photo de couverture : journée des migrants – photo de l’équipe éditoriale  

mailto:site.paroisse.mons@gmail.com
mailto:paroissestewaudru@skynet.be
mailto:Paroissestewaudru@gmail.com
http://www.paroisse-mons.be/


3 

L’Avent nous relance dans l’espérance 

Le temps de l’Avent est le prélude de Noël mais il nous rappelle aussi 

que c’est chaque jour que le Seigneur vient à notre rencontre. L’enfant 

de la crèche vient nous dire : Je suis avec vous tous les jours jusqu’à la 

fin des temps (Matthieu 28,20).  

 

Être chrétien, c’est accueillir Jésus et le choisir comme maître et comme 

ami. Sa présence à nos côtés nous façonne le cœur pour que nous de-

venions des hommes et des femmes qui apportent leur part afin que le 

monde devienne son Royaume d’amour, de justice et de paix. Voilà 

pourquoi Jésus engage ses disciples à être actifs : Restez en tenue de 

service et gardez vos lampes allumées (Luc 12,35). 

 

Dans notre monde tourmenté qui suscite tant de raisons d’être inquiet, 

Jésus vient. Le temps de l’Avent nous est donné pour nous tourner réso-

lument vers lui en invoquant son secours : Jésus le Christ, lumière inté-

rieure, ne laisse pas les ténèbres me parler. Jésus le Christ, lumière inté-

rieure, donne-moi d'accueillir ton amour (Chant de Taizé).  

 

Avec Jésus, une lumière jaillit dans la grisaille de nos jours. L’Evangile 

de Noël est un vibrant appel à sortir de la peur : Ne craignez pas, je vous 

annonce une bonne nouvelle, qui sera une grande joie pour tout le 

peuple : aujourd’hui, il vous est né un Sauveur (Luc 2,10-11). 

 

Le temps de l’Avent nous ouvre à une espérance inouïe. Un Sauveur 

nous est donné. Dans la triste actualité de notre monde troublé par bien 

des disfonctionnements et défiguré par les atrocités de la guerre, Jésus 

vient. Il est celui que les prophètes annonçaient comme le Prince de la 

paix (Isaïe 9,5), il est celui dont les anges acclament la naissance en 

chantant : Gloire à Dieu dans le ciel et paix sur la terre aux hommes qu’il 

aime (Luc 2,14). Avec Jésus, du nouveau commence ! Rien n’est impos-

sible à Dieu, comme le disait à Marie l’ange de l’annonciation (Luc 1,37). 
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La foi chrétienne s’appuie sur une Bonne nouvelle : le monde ne va pas 

à sa perte, il a un Sauveur ! Voici comment le prophète Isaïe annonce, 

de la part de Dieu, l’avènement d’un monde qui se renouvelle en se dé-

tournant du mal : De leurs épées ils forgeront des socs de charrue, et de 

leurs lances, des faucilles. On ne lèvera plus l'épée nation contre nation, 

on ne s'entraînera plus pour la guerre ! (Isaïe 2,4). Ces paroles prophé-

tiques ne sont pas une utopie : c’est la promesse adressée à tous ceux 

et celles qui accepteront de marcher à la lumière du Seigneur (Isaïe 2,5).  

Le temps de l’Avent s’offre ainsi à nous comme une marche à la lumière. 

C’est ce que symbolisent les bougies de la couronne d’Avent qui, dans 

nos églises, sont allumées une à la fois, dimanche après dimanche. 

Cette lumière nous conduira comme l’étoile de Noël jusqu’à la décou-

verte de Dieu qui se fait petit enfant pour illuminer nos routes humaines. 

Et nous comptons bien, cette année encore, pouvoir accueillir dans nos 

églises la lumière de Bethléem allumée à la grotte de la Nativité.  

L’espérance, nous en avons bien besoin pour ne pas être découragés en 

regardant le monde qui ne tourne pas toujours bien rond et pour porter 

nos soucis quotidiens. Qu’allons-nous devenir ? Comment pourra-t-on 
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vivre demain ? Nous aspirons à la sérénité et à la confiance dans nos 

vies personnelles, familiales, professionnelles et même dans l’Eglise qui 

n’est pas épargnée par les épreuves.  

 

La naissance de Jésus est promesse de notre propre renaissance. Le 

temps de l’Avent qui conduit à Noël veut nous faire redécouvrir que le 

Seigneur ne cesse de venir à notre rencontre pour changer nos cœurs et 

renouveler la face de la terre. Ce changement ne se fera pas d’un coup 

de baguette magique ; il commence humblement : 

 

 Humblement comme la flamme d’une bougie qui permet de ne plus être 

dans le noir et qui ainsi rassure et libère de la peur. 

Humblement comme un germe de justice (Jérémie 33,15) dont il faut 

prendre soin pour qu’il grandisse et produise du fruit. 

Humblement comme l’enfant de la crèche en qui nous sommes appelés 

à reconnaître le Sauveur du monde. 

 

Il nous faut croire à la grâce des petits commencements. C’est dans 

notre vie de tous les jours qu’il nous faut changer nos épées en socs de 

charrue et nos lances en faucilles, comme le dit le prophète Isaïe. Oui, il 

nous faut convertir en forces de vie, d’amour, de justice et de paix toutes 

ces énergies que nous mettons trop souvent en œuvre pour nous dres-

ser les uns contre les autres. Comme Jésus, fils de Dieu fait homme, il 

nous faut courir le beau risque de la fraternité. 

 

Une telle conversion n’est pas pour nous hors d’atteinte. Laissons-nous 

toucher par la lumière du Seigneur qui vient. Elle nous fera voir autre-

ment ce à quoi nous sommes habitués et toutes ces situations face aux-

quelles souvent nous n’espérons plus rien. 

André Minet,  

Curé-Doyen 
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LES URSULINES : AU REVOIR ET MERCI 

« Serviam » (« Je servirai ») et Insieme (« Ensemble ») : ces deux mots 

ont été souvent prononcés le 14 octobre dernier lors de la journée de 

remerciements aux religieuses Ursulines qui quittent Mons après 375 

ans de présence ininterrompue. 

Arrivée dans la ville le 21 octobre 1648, la congrégation placée sous le 

patronage de sainte Angèle Merici peut se targuer d’un beau parcours 

au service de la jeunesse. 

Au fil de presque quatre siècles de présence, les Ursulines montoises 

ont bravé bien des épreuves et enduré de nombreuses vicissitudes, mais 

elles avaient jusqu’à présent résisté à l’usure du temps. Cependant, ici 

comme ailleurs, c’est le manque de vocations qui a contraint la petite 

communauté du « Caillou Blanc » à fermer ses portes. Les Sœurs An-

nie, Maria-Pia et Anne retournent en France, seule Sœur Marie-

Christiane demeure à Mons, à la maison de repos des Pauvres Sœurs. 

Les religieuses à l’honneur 

La journée d’au revoir et de merci a rassemblé, l’espace de quelques 

heures, de nombreux enseignants, élèves, 

anciens venus témoigner leur sympathie aux 

religieuses. Et elles n’étaient pas que quatre 

à participer à ce rendez-vous mémorable : de 

nombreuses consœurs étaient venues les 

entourer pour la circonstance. 

Et cela nous a valu ce beau moment où les 

religieuses se sont avancées dans l’allée cen-

trale de la nef de Ste-Waudru, précédant les 

célébrants, avant de prendre place aux pre-

miers rangs de la collégiale. 

La vie dans nos paroisses 

© Diocèse de Tournai 
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Un trésor à faire fructifier 

Relatant l’intervention de la provinciale des Ursulines, Agnès Michel écri-

vait sur le site du diocèse de Tournai : « 375 ans de présence, de prière, 

de service, de projets, de déménagements, d’accompagnement des 

jeunes. Cette longue histoire, c’est un trésor que nous remettons dans 

les mains du Seigneur. Ce long compagnonnage est une grâce. (…) 

Vous allez continuer à faire fructifier ce trésor, la vie est plus forte que ce 

moment difficile du départ. Nous avons la conviction que les enfants et 

les jeunes sont à aimer au-delà des capacités qu’ils dévoilent. Les an-

ciens se souviennent des sorties scolaires, des pièces de théâtre, de 

l’incendie juste avant la rentrée en 2011, du Caillou blanc : tout cela, 

c’est un socle pour poursuivre notre mission dans l’espérance. » 

Nostalgiques mais confiantes 

Quelques heures plus tôt, c’est à l’école (le célèbre « bâtiment jaune » 

du boulevard Kennedy), que tous les membres de cette grande famille 

étaient conviés sur les lieux de leurs « exploits ». 

« Nous ressentons de la nos-

talgie mais aussi de la con-

fiance car les liens ne sont 

pas rompus », « Les Sœurs 

partent mais l’esprit demeure 

», « Ce n’est pas une fin 

mais l’espérance d’une nou-

velle vie »… Ce sont 

quelques-uns des propos 

que l’on a pu entendre lors 

de la séance d’ouverture. 

Chacun se sentait en quelque sorte à la maison. Et la séance du matin 

était donc très peu académique. L’émotion, palpable chez certaines in-

tervenantes, se teintait de reconnaissance envers les religieuses qui se 

sont succédé au fil de ces 375 ans de présence. 

© Diocèse de Tournai 
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Au fil de chaque prise de parole ont été apportés un souvenir cocasse, 

un partage de ce qui a été reçu et vécu durant ces années passées 

comme élèves, enseignants, membres de la direction… 

 

A bientôt… 

Et des souvenirs ont été remués à la pelle au fil des discours mais aussi 

lors des visites des locaux. Ainsi les albums photos ont eu beaucoup de 

succès et on a pris plaisir à revoir des visages connus sur les panneaux 

et dans les classes où des montages étaient proposés. 

Comme à la fin des réunions de famille, beaucoup se sont dit qu’il ne 

fallait plus rester aussi longtemps avant de se revoir…. Et puis si les reli-

gieuses s’effacent, leur œuvre demeure bien sûr, grâce aux laïcs qui, 

depuis longtemps déjà, ont pris la relève… 

Hubert Wattier 

© Diocèse de Tournai 
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OCTOBRE 1648 – OCTOBRE 2023 

Le calme habituel du samedi matin a fait place à une ardente activité.  

Le Hall 4 est prêt pour la séance d’ouverture, micro pour les discours, 

instruments pour l’animation musicale. 

Le service « Restauration » est en plein travail et le « quart pension-

naire » se prépare. 

Les Ecoles primaires et maternelle présentent, rue Valenciennoise, une 

belle rétrospective de photos. 

Le Bâtiment jaune, le si beau Bâtiment jaune, du rez-de-chaussée au 

plateau des arts, bruisse d’animations et de nouveautés. 

La plaine se couvre de voitures. D’anciens élèves se retrouvent, les di-

rections et des enseignants actuels accueillent, les ursulines sont plus 

nombreuses que d’habitude. 

 

Que se passe-t-il aux Ursulines en ce 14 octobre 2023 ? 

Est-ce une réunion d’Anciens Elèves et d’Anciens Professeurs ?  

C’est vrai qu’après le COVID, ils sont heureux de se retrouver et de se 

retremper dans les souvenirs de leur école. Oui, une réunion d’anciens 

… mais pas que ! 

Est-ce un anniversaire ? 

C’est vrai que nous fêtons les 375 ans de l’arrivée des Ursulines à 

Mons. Des vidéos et des documents historiques évoquent les magni-

fiques constructions de la rue Fétis, de l’Avenue du Tir, de la rue Valen-

ciennoise… et du Chemin de la Procession avec sa toute nouvelle 

fresque murale réalisée par les élèves. Des figures d’ursulines, d’ensei-

gnants, d’élèves réveillent nos souvenirs. Un anniversaire, oui mais 

pas que ! 
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Un départ ?  

C’est vrai que la Communauté du Caillou Blanc va fermer ses portes 

prochainement. Un départ, oui mais pas que… 

L’Eucharistie célébrée par Monseigneur Harpigny dans la magnifique 

Collégiale Sainte Waudru nous donne le sens de cette journée : entraî-

nés par la chorale, dans la prière partagée aussi bien que dans les 

joyeuses retrouvailles qui ont suivi la célébration, nous célébrons notre 

« ADN ursuline » ! Bien-sûr, il a 375 ans et va se vivre sans la présence 

d’une communauté ursuline mais il est surtout actuel, plus encore, il est 

pour l’avenir !  

Vous le connaissez bien cet ADN ! On peut le résumer en 2 mots :    

Insieme, Ensemble, c’est ce que nous avons vécu si bellement en ce 

14 octobre. Et Serviam, Je servirai, qui s’inscrit sur nos bâtiments, nos 

vêtements et surtout dans nos cœurs. 

 

Ce que nous célébrons aujourd’hui c’est donc notre avenir, notre bel 

avenir ! Nous avons la chance d’en avoir les clefs, c’est la bonne nou-

velle de cette célébration de ce jour, ce sera aussi ce qui nous guidera, 

au jour le jour pour trouver, demain, les chemins nouveaux qui seront 

les nôtres en union avec le réseau mondial des Ursulines. 

« Ayez espérance et foi ferme en Dieu, nous dit sainte Angèle, 

car il vous aidera en toute chose ! » (Prologue aux Avis, 2) 

 

Les trois Sœurs Ursulines qui « partent » vous disent leur reconnais-

sance pour le chemin partagé avec vous et vous restent unies dans la 

prière. 

Longue vie aux Ursulines de Mons ! 

 

Sœur Annie Dru 
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LA FLAMME DE BETHLÉEM ARRIVE À LA COLLÉGIALE 

SAINTE-WAUDRU ! 

 

Cette année encore, la collégiale accueille la flamme de Bethléem. 

Cette flamme recueillie dans la grotte de la 

Nativité à Bethléem et transmise à travers 

l’Europe se veut un geste de Paix à travers 

la rencontre, le partage, la solidarité… 

 

Elle est une source d’espérance pour cha-

cun de nous. 

Elle nous redit simplement la présence du 

Christ dans nos vies et l’importance de rap-

peler cette présence à tous ceux qui en ont 

besoin. Jésus est la vraie Lumière qui 

éclaire tout homme et nous apporte la paix sur la terre ! 

 

Elle est appelée à être partagée et diffusée 

dans nos familles, dans les maisons de repos, les maisons d’accueil, 

auprès de personnes isolées… afin de nous éclairer les uns les autres. 

Nous avons tous besoin de paix et de lumière ! 

 

Si vous le souhaitez, vous pourrez emporter la lumière de Bethléem  

dès ce samedi 16 décembre. 

Concrètement, pour transporter en toute sécurité cette flamme de la 

paix, venez la chercher en vous munissant d'une bougie de neuvaine 

ou d'une lanterne. 
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JOURNÉE DE PÈLERINAGE À BANNEUX - 12 SEPTEMBRE 2023 

Comme chaque année, le groupe santé et l’équipe des visiteurs de ma-

lades de l’unité pastorale de Mons ont lancé l’invitation à une journée de 

pèlerinage à Banneux. 

Au cours de cette journée riche en rencontres, nous avons pu suivre le 

chemin de prière : Conduis-nous à Jésus, source de la grâce ! Nous 

avons imploré Dieu par l’intercession de Marie, Vierge des Pauvres, afin 

d’obtenir cette grâce de la prière, grâce de la foi, grâce du baptême, 

grâce de la communion et grâce de la paix. A l’image de Mariette Beco 

et à la suite de nombreux pèlerins, nous avons poussé nos mains dans 

l’eau de la source qui représente Jésus, source de la grâce. 

Un autre temps fort fut la bénédiction des Malades avec le Saint-

Sacrement où les prières et les chants sont dits en différentes langues 

pour rejoindre tous les pèlerins présents.  

Au cours de cette journée, nous avons porté dans nos prières tous les 

malades que nous visitons ou connaissons. 

L’an prochain, soyons nombreux à participer à cette journée. Prenons le 

temps d’une pause dans notre quotidien pour (re)découvrir ce sanctuaire 

et puiser à la source de la Vie. 

Axelle 
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« C'est la première fois que je me rendais au sanctuaire de Banneux ». 

Tout était très bien organisé. Le car à l'heure, un bon conducteur et un 

guide sympathique : Jean-Louis. 

Au milieu du trajet, Jean-Louis nous a distribué 

des feuillets et nous avons pu ainsi tous en-

semble réciter et chanter des prières pendant une 

petite demi-heure. Nous sommes arrivés sur 

place avec le soleil. 

Le repas dans le réfectoire autour d'un bol de 

soupe a été des plus chaleureux. Pour moi, le 

point fort était la messe dynamique et la source. 

J'en suis revenue enchantée avec quelques sou-

venirs dans mon sac et plein dans ma tête. »  

Françoise 

UN VENT NOUVEAU SUR LA PAROISSE SAINT MARTIN À HYON 

Il souffle un air de renouveau au clocher d’Hyon. Depuis quelque 

temps, la configuration à l’intérieur de l’église a été modifiée pour lais-

ser place à un nouvel autel en bois, noble et épuré, qui a été judicieuse-

ment installé au milieu de la nef, plus proche des paroissiens. Les ran-

gées de chaises sont disposées comme en arc de cercle de part et 

d’autre de l’autel. Cette nouvelle configuration a fière allure mais invite 

surtout au rapprochement et à l’intimité. A la droite de l’autel se trouve 

également un nouvel ambon qui, par sa structure, rappelle l’autel. D’un 

point de vue liturgique, le lien entre l’autel et l’ambon est également très 

étroit puisque le premier symbolise la table du Pain de vie tandis que le 

second représente la table de la Parole, tous deux nourritures pour 

l’âme et le corps.  

Le 30 septembre dernier, c’est une messe particulière, aux allures fes-

tives, qui s’est vécue à Hyon puisque l’évêque de Tournai, Mgr Harpi-

gny est venu consacrer le nouvel autel et bénir l’ambon. Les parois-

siens sont venus en nombre pour célébrer cet événement.  
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Il faut savoir que cette idée de replacer l’autel au centre de l’église est 

née il y a deux ans. Lors de son introduction, le doyen de Mons, André 

Minet, a d’ailleurs fait le lien en rappelant que : « nous aussi, nous 

avons à mettre le Christ au centre de notre de vie […] Il nous donne la 

force d’être disciple missionnaire au milieu de ce monde. » 

 

 De son côté, Mgr Harpigny a, au cours de l’homélie, évoqué les lieux 

qui ont accompagné le peuple de Dieu au cours de son histoire sainte. 

Pour souligner ensuite que : « le nouveau temple, c’est l’assemblée qui 

vient célébrer le mystère et le Christ est son centre. […] L’autel, c’est le 

Christ et l’assemblée est le signe du salut de Dieu pour l’humanité ». Et 

de rappeler plus loin : « Nous sommes les pierres vivantes de ce temple 

nouveau, en Christ ». 

 

Pour poursuivre la fête, à l’issue de la célébration, les paroissiens se 

sont rassemblés dans le fond de l’église pour un temps de convivialité 

pour le moins sympathique. Ce fut l’occasion de mettre à l’honneur Pa-

trick Lambaere, qui a œuvré dans le clocher d’Hyon des années durant, 

avec beaucoup de discrétion et d’efficacité. Il a ainsi reçu des mains de 

l’évêque la médaille de saint Éleuthère. 

Emmanuel C. 
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FOI ET JUSTICE AU COLLÈGE 
 

Comme chaque année, le Collège Saint-Stanislas propose, aux élèves 

de 1re et 2e années (425 élèves) un temps de célébration de rentrée 

dans sa Chapelle autour du thème d’année de la coordination jésuite, fil 

rouge de la pastorale scolaire pour nos 11 écoles secondaires de la 

FWB. Cette année, c’est le thème « Foi et Justice » qui retiendra notre 

attention et nous guidera dans nos actions solidaires.  

Proposer une célébration à nos élèves, comme souvent à Noël et/ou à 

Pâques, en fin de rhéto, à des moments ponctuels, c’est leur suggérer 

de prendre un temps de pause dans le train-train horaire du quotidien, 

quitter la classe pour vivre autre chose, dans le silence, autour de pa-

roles, textes, chants qui pourraient résonner en eux. C’est l’idée de se-

mer, à l’instar de la parabole de Jésus en Marc 4 : « Il en est du 

royaume de Dieu comme quand un homme jette de la semence en 

terre ; qu'il dorme ou qu'il veille, nuit et jour, la semence germe et croît 

sans qu'il sache comment. La terre produit d'elle-même, d'abord l'herbe, 

puis l'épi, puis le grain tout formé dans l'épi; et, dès que le fruit est mûr, 

on y met la faucille, car la moisson est là. » 

 

Pour nous aider à appréhender ce thème « Foi et Justice », nous avons 

eu le plaisir de collaborer avec l’abbé Pierre Kungi, vicaire pour votre 

UP. Quelle joie de pouvoir créer des ponts entre nos écoles et nos pa-

roisses de la sorte ! Il nous a aidés à entrer dans cette dynamique de 

rentrée, ce nouveau commencement qui nous place devant la perspec-

tive de porter un regard neuf, d’élargir nos horizons au-delà de ce que 

nous pouvons imaginer. Nous venons d’entamer une année nouvelle, 

certains d’entre eux viennent d’entrer en secondaire, ce qui implique 

des changements importants. Dans la foi, c’est-à-dire la confiance, et 

avec justice, c’est-à-dire engagés pour un monde plus juste, nous nous 

sommes laissés toucher par la parabole du jeune homme riche en Mat-

thieu 19, qui nous rappelle qu’au Royaume des Cieux, beaucoup de 

premiers deviendront derniers, et beaucoup de derniers seront pre-

miers.  
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A cet effet, l’abbé Pierre a expliqué aux jeunes de manière interactive et 

avec des mots très justes pourquoi un riche entre plus difficilement dans 

le Royaume des Cieux, et un chameau passe plus facilement par un trou 

d’aiguille. C’est l’image du chameau qui s’abaisse pour laisser monter 

son maitre sur son dos. C’est pouvoir, avec humilité, renoncer à ses ri-

chesses, ne garder que l’essentiel, renoncer à son égoïsme et s’abaisser 

pour aider l’autre.  

Et si la richesse était un far-

deau ? Si c’était elle qui 

nous faisait fermer de plus 

en plus hermétiquement les 

portes de nos maisons, pour 

veiller jalousement sur nos 

petits trésors ? Si c’était 

notre richesse collective 

d’Européens qui nous em-

pêchait d’accueillir l’autre, 

l’étranger, celui qui veut ve-

nir s’établir chez nous pour 

avoir, lui aussi, une part de notre bien-être ? En nous ouvrant à Dieu, 

nous nous ouvrons à l’autre, et devenons capables de faire de nos ri-

chesses un atout, de les partager avec ceux qui sont dans le besoin. 

 

Pour nous laisser toucher par ces mots, un temps de méditation a alors 

été pris, lors duquel les élèves ont posé un geste symbolique à l’autel 

(voir photo ci-dessous). Sur celui-ci était dressée une balance sur la-

quelle chaque classe venait déposer à gauche l’injustice qui la frappe le 

plus et à droite les solutions pour l’enrayer. Accompagnés de clips musi-

caux tels que Respire de Mickey3D, Comment on fait ? de Zazie et Vian-

ney et Imagine de John Lennon, les paroles de ces textes prenaient tout 

leur sens.  

Julien G. 
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Seigneur, fais de moi un instrument de ta paix. 
 

Là où est la haine, que je mette l'amour. 
Là où est l'offense, que je mette le pardon. 
Là où est la discorde, que je mette l'union. 
Là où est l'erreur, que je mette la vérité. 
Là où est le doute, que je mette la foi. 
Là où est le désespoir, que je mette l'espérance. 
Là où sont les ténèbres, que je mette la lumière. 
Là où est la tristesse, que je mette la joie. 
 
Seigneur, fais que je ne recherche pas tant à être consolé 
qu'à consoler, 
à être compris qu'à comprendre,  
à être aimé qu'à aimer. 
 
Car c'est en donnant qu'on reçoit ; 
c'est en s'oubliant qu'on se retrouve ; 
c'est en pardonnant qu’on est pardonné ; 
c'est en mourant, qu'on ressuscite à l'éternelle vie. 

 
Prière attribuée à François d’Assise 

Dans toute maison où vous entrerez, dites d’abord :  

« Paix à cette maison ! » Luc 10,5 

Prière : Seigneur, fais de moi un instrument de ta paix 
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L’UKRAINE AU CŒUR DE LA JOURNÉE DES MIGRANTS 

La paroisse de Mons a vécu dans le cadre de la journée mondiale du 

migrant et du réfugié, une rencontre avec les Ukrainiens. Il est bon de 

savoir que plusieurs communautés ukrainiennes se sont établies dans le 

paysage pastoral du diocèse et cela bien avant le début de la guerre ac-

tuelle. Il faut remonter à l’époque de la grande guerre et de l’après-

guerre pour suivre l’évolution de ces migrations. Les paroisses ukrai-

niennes comme celles de Wasmes-Colfontaine, Tournai, Charleroi ou 

encore La Louvière sont intégrées dans notre région et sont d’ailleurs 

aux avant-plans pour organiser l’aide humanitaire auprès des habitants 

de leurs contrées, restés en Ukraine. Pour préparer de concert cette 

journée du 23 septembre, il allait de soi d’impliquer prêtres ukrainiens et 

belges, membres de la pastorale des migrants et acteurs locaux. 

Une exposition d’icônes 

Pour débuter cet après-midi fraternel, une exposition d’icônes s’est tenue 

dans la collégiale Sainte-Waudru. Outre la qualité artistique indéniable 

de ces icônes peintes sur bois, qui rendent compte du maintien de l’art 

iconographique en Ukraine, une grande sensibi-

lité se dégageait de ces œuvres.  

Le support iconographique racontait déjà à lui 

seul, toute une histoire puisqu’il provenait de 

boîtes à munitions pour fusil d’assaut ou de 

boîtes d’armureries données par des soldats 

des forces spéciales ou apportées par des mé-

decins volontaires !  On peut aisément imaginer 

le bois de ces icônes et le bois de la croix, se 

joignant en un seul cri pour implorer la miséri-

corde de Dieu et se tourner vers Celui qui seul 

peut nous sauver. Plusieurs de ces icônes re-

présentaient saint Georges terrassant l’ennemi, 

signe de la victoire sur le mal ou la Vierge à l’en-

fant, signe de l’amour maternel et protecteur de 

Marie.  
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Une célébration  

Ensuite, l’exposition a laissé place à la célébration communautaire selon 
le rite gréco-catholique, présidée par le père Vasyl Hovhera. La liturgie 
nous a mis en communion avec Dieu et avec nos frères. En faisant corps 
avec le Christ qui nous a rassemblés dans la paix et l’unité, nous avons 
demandé dans la prière, comme à chaque eucharistie, que l’Eglise et le 
monde soient renouvelés par le Christ.  

Peu après, le doyen de Mons, André Minet, nous a rappelé que le visage 
du Christ défiguré sur la croix porte les souffrances de tous les opprimés 
de la guerre et les panse car il les a lui-même subies avant de les transfi-
gurer dans sa résurrection.  

Après la célébration, la parole a été donnée au père Michel Dymyd, 
prêtre auxiliaire à Charleroi, qui revenait tout juste d’un séjour en Ukraine 
où se trouve une partie de sa famille.  Il a témoigné de la disparition tra-
gique de son fils à la guerre et de sa vision du conflit russo-ukrainien. 
Une des icônes présente à l’autel, à ses côtés, et représentant Marie 
avec son Fils couché à plat, a d’ailleurs été peinte par son épouse en 
réponse au deuil de leur fils.   

De la musique 

L’après-midi s’est ensuite poursuivie dans une ambiance détendue et 
joviale. Tout d’abord, au son des musiques et des chants ukrainiens,   
accompagnés par le père Ihor Nakonechnyy et repris à l’unisson par le 
public slave présent au foyer Sainte-Waudru.  
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Ce fut une belle occasion de découvrir un étonnant instrument ukrainien 
à 56 cordes, la bandoura. A la suite de ces chants traditionnels, repris 
avec beaucoup de ferveur et de joie, deux étudiants ukrainiens, inscrits 
au conservatoire de Mons nous ont interprété des morceaux de violon.  

Le partage de la table 

Enfin, en guise de bouquet final, 

les communautés ukrainiennes 

ont régalé les papilles des per-

sonnes présentes en proposant 

une palette de mets traditionnels 

régionaux, au gré des sourires, 

des conversations et des par-

tages qui ont jalonné la soirée. 

Nous avons été surpris et tou-

chés par la reconnaissance des 

Ukrainiens et leur attention. C’est beau de voir que ceux qui se devaient 

d’être remerciés en premier s’empressent de nous témoigner leur remer-

ciement alors que sans eux, rien n’aurait été possible. MERCI !  

Une bonne nouvelle vient terminer ce récit. La chapelle Notre-Dame de 

Grâces, située en face de la gare de Mons, accueillera prochainement la 

communauté ukrainienne pour y célébrer la messe selon le rite gréco-

catholique. Les nouvelles suivront… 

Emmanuel C. 

 

© Diocèse de Tournai 

Save the date ! 

Deux projets à venir dans notre unité pastorale en 2024 :  

- fête de la Chandeleur le vendredi 2 février 

- fête du pardon le dimanche 10 mars après-midi 

Ceux qui souhaitent s’impliquer dans la préparation ou la  

concrétisation de l’un de ces projets peuvent se manifester au : 

0497/54 97 96 - 0491/08 52 04 
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FESTIVAL JMJ BELGIUM 

Le weekend es 21 et 22 octobre 2023, un grand événement rassemblant 

plus de 1400 jeunes s’est déroulé à l’abbaye de Maredsous : la deu-

xième édition du Festival JMJ Belgium !   

Pour de nombreux participants, c'était une belle occasion de se retrouver 

après avoir vécu l'expérience des JMJ à Lisbonne. Pour ceux, comme 

moi, qui n'ont pas eu la possibilité d’aller au Portugal, ce festival a per-

mis de découvrir l'atmosphère des JMJ le temps d'un week-end. Le sa-

medi matin, une messe a été présidée par le Père abbé B. Lorent de Ma-

redsous pour commencer le weekend en présence de celui qui nous ras-

semblait : le Christ ! Après celle-ci, le coup d’envoi du festival a été lan-

cé… Au cours de l’après-midi, différents « stand-up » et ateliers étaient 

animés. Ainsi, nous avions la possibilité d’avoir des échanges sur des 

sujets tels que la justice sociale, garder la foi dans l’épreuve, etc., de 

participer à des jeux de société, de danser et j’en passe. Une « table 

ronde » ayant pour thème « Ces jeunes qui changent l’Église » a égale-

ment été organisée et s’est montrée très enrichissante.  

Au même moment, se tenait la Cathobel Cup, un tournoi de mini-foot qui 

a vu pour vainqueur le diocèse de Tournai ! Quelques Montois étaient 

dans l’équipe de foot et ont montré une belle sportivité pour l’emporter. 

Tout au long de la soirée, les concerts des groupes Les Guetteurs, Hill-

song youth Fr et Be Witness ont fait trembler Maredsous ! Mais, afin de 

se retirer quelques instants, loin de l’excitation et du bruit, il y avait éga-

lement la possibilité de se rendre dans une chapelle ouverte jour et nuit 

où le Saint Sacrement était exposé. Des temps de prières animés par les 

communautés religieuses présentes sur place se sont succédé en alter-

nance avec des temps de silence. Enfin, le dimanche matin a eu lieu une 

activité nommée : “Todos, todos, todos !” faisant écho aux mots du pape 

François : “Il y a de la place pour tout le monde dans l’Église !”. Le festi-

val s’est terminé par une célébration eucharistique présidée par l’arche-

vêque L. Terlinden qui a encouragé les jeunes à donner du goût à ce 

monde et à être témoins de l’Evangile !  

Céline M. 
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JOURNÉE DIOCÉSAINE DES ACOLYTES LE 30 OCTOBRE 2023 

Ce lundi 30 octobre, 120 acolytes du diocèse dont 12 acolytes de notre 

unité pastorale de Mons ont bravé la pluie pour participer à la journée 

diocésaine des acolytes intitulée « Tous Saints ! ». 

Pour démarrer cette journée, l’équipe de la pastorale des jeunes a de 

suite donné le ton en appelant les jeunes à chanter ensemble : « Viens 

embraser nos vies, embraser le monde » de Holi, « Comment ne pas te 

louer » de l’Emmanuel, et « Heureux êtes-vous ! » du MEJ.  

Les acolytes ont ensuite participé à différents ateliers : découverte de la 

basilique Saint-Christophe, d’habits et objets liturgiques et puis partage 

autour du texte des béatitudes. L’après-midi, ils ont découvert la vie de 

quelques saints au cours d’un grand jeu : ils ont rencontré, au détour 

d’un couloir, sous le préau, dans une salle… Don Bosco, Mère Teresa, 

sainte Bernadette, saint Christophe, saint Paul, saint François et sainte 

Hildegarde. 

Et le point d’orgue de cette journée fut la célébration avec Monseigneur 

Harpigny entouré de quelques prêtres du diocèse où les 120 acolytes 

ont revêtu leur aube pour assister à la messe. 

Les acolytes de Mons sont revenus enthousiastes de cette journée où ils 

ont été particulièrement marqués par le nombre d’acolytes réunis. Ils ont 

aussi été très sensibles à la découverte de la basilique et de la vie des 

saints. 
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Quand on leur demande pourquoi ils ont choisi d’être 

acolyte, ils répondent : au début pour ‘‘s'occuper’’ 

pendant la messe ; pour aider le prêtre durant la 

messe et passer de bons moments avec les amis ; 

pour vivre sa foi de manière différente, plus pratique ; 

pour se sentir plus proche de Jésus, pour être au ser-

vice de Dieu. 

N’hésitons pas à interpeller les enfants et ados au-

tour de nous et à leur proposer ce service d’Eglise au 

sein de nos différents clochers.  

 

Car, comme l’a souligné l’abbé Daniel Procureur lors de la célébration : 

« Là où il y a des acolytes, c’est une grâce pour les communautés ». Ce 

sont des jeunes qui trouvent le chemin de la prière et de la liturgie, et qui 

continuent leur cheminement à la suite du Christ ». 

Axelle 
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Je vous laisse la paix, 

je vous donne ma paix ; 

ce n’est pas à la manière du monde 

que je vous la donne. 

Que votre cœur ne se trouble pas 

et ne soit pas effrayé. 

 

Jean 14,27 

 

 

Ce que dit le Seigneur, c’est la paix pour son peuple. 

Son salut est proche de ceux qui le craignent,  

et la gloire habitera notre terre. 

Amour et vérité se rencontrent, justice et paix s’embrassent.  

 

Psaume 84,9-11 
 
 

Prière  

Vous souhaitez rejoindre une équipe, un service?  

Laissez vos coordonnées sur le site de la paroisse http://

www.paroisse-mons.be ou contactez le secrétariat décanal au   

065/84.46.94  ou Paroissestewaudru@gmail.com 



26 

Bienvenue à notre marche aux flambeaux! 
 

Le dimanche 17 décembre 2023 

17h : célébration à la Collégiale Sainte-Waudru 

17h30 départ de la marche aux flambeaux vers la Grand-Place 

Les enfants sont invités à s’habiller en berger ou en santon. 

Le cortège se dirigera à la lumière des flambeaux jusqu’à la Grand-Place 

où la Crèche sera inaugurée ; un message de paix et un chant clôture-

ront le cortège. 

Célébrations de Noël 
 

dans l’Unité pastorale de Mons 
 

Dimanche 24 décembre 2023 

La veille de Noël au soir :  

18 h  Collégiale Sainte-Waudru  

18 h  Eglise Saint-Martin à Ghlin  

18 h  Eglise Saint-Martin à Hyon 

19 h  Eglise Saint-Nicolas  

La nuit de Noël :   

24 h.  Eglise Sainte-Elisabeth  

Lundi 25 décembre 2023 

Le jour de Noël :   

8 h  Eglise Notre-Dame de Messines 

9 h.30 Eglise Notre-Dame de Messines 

11 h  Collégiale Sainte-Waudru 

11 h  Eglise du Sacré-Cœur 

11 h  Chapelle Notre-Dame d’Epinlieu 



27 

Solidarité Avent 2023 
 

Durant l’Avent, participez à la campagne de solidarité, au sein de notre 

Unité pastorale, au profit des services d’entraide de Mons qui font face à 

des demandes croissantes de personnes dans le besoin.  

 

Nous comptons à nouveau sur votre générosité ! 
 

Entre le 2 et le 17 décembre 2023, 

dans les églises de Mons, Ghlin et 

Hyon, 

nous récoltons : 

 

Des douceurs « festives » : café, 

chocolat, pralines, galettes, cakes, 

biscuits,... 

Des produits d’hygiène : shampoing, 

gel douche, déodorant, savon,... 

Des cartes de vœux écrites à distri-

buer auprès de personnes isolées, 

dans les prisons, les hôpitaux, les 

services d’entraide, les maisons de 

repos. 

 

Merci d’avance pour votre générosité ! 
 
 

Un renseignement ? 

Envie de donner un coup de main pour la distribution ? 

Contacts : 0497/54 97 96 - 0491/08 52 04 
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PRIÈRE AU PRINCE DE LA PAIX  
 
 

Viens, Seigneur, la terre a tant besoin d’être sauvée !  

Viens, Seigneur, les hommes ont tant besoin d’être libérés !  

Viens, Seigneur, sinon la nuit nous engloutira  

   dans ses tumultueux flots de ténèbres !  

Viens, Seigneur, protéger les humbles  

   toujours écartés du bonheur par l’égoïsme des puissants.  

Viens, Seigneur, par la force de ta Parole faire reculer la haine  

   qui, de tous côtés, claque méchamment ses mâchoires !  

Viens, Seigneur, redresser dans leur fierté les pauvres  

   et les malheureux tellement habitués à se courber  

   sous le fardeau de la misère !  

Viens, Seigneur, ôter des mains humaines  

   les armes chargées de guerre et de mort.  

Viens poser la réconciliation dans les cœurs !  

Viens, Seigneur, mettre la terre égarée sur le chemin de la bonté !  

Viens, ô Sauveur, viens et sois notre Prince de la Paix !  

 

Charles Singer    

 

Viens, Seigneur, la terre a tant besoin d’être sauvée ! 


